
「水貨街」約廿舖準備開業
疫情前被稱為 「水貨街」的上水新康街、巷仔街一

帶，高峰期有約130間專營美容化裝品的藥妝店，現
只剩下約五間，目前很多店舖仍是 「吉舖」；但自從
政府宣布1月8日起回內地毋須隔離後，業界已即時
租舖準備重開，現有20多間店舖正在裝修。

昨日位於巷仔街的 「One Beauty」藥妝店門口堆滿
一箱箱新貨，店東古先生表示，為準備今天全面 「通
關」，這幾天已加緊入貨，入貨量比平時多了30%。
古先生原在巷仔街有兩間店，全盛時員工有20多人，
現只剩下一間舖死守，早前只剩員工四人，近日剛增
聘兩人，仍在貼街招請人。

古先生說： 「疫情期間店舖雖減租逾50%，約500
平方呎店面租金由 12 萬元減至 5.5 萬元，但仍要蝕
錢，倒貼工資和租金。自免隔離通關消息一出，租金
卻即時上漲至九萬元，我們即時再租多一間，但好位
置已被人搶佔，只能租到巷尾舖位，現在裝修。」

古先生坦言自從回內地免隔離後，已有些代購前來
光顧，生意回復到疫情前5%。今日全面 「通關」，

古先生未感太樂觀，對前景持觀望態度。

店主憂新消費模式阻復蘇
他解釋： 「疫情令內地客消費模式改變，很多轉去

光顧直播平台和網店、昔日代購 『水貨客』也要重新
累積新客，預計全面 『通關』後只能恢復約 30%生
意，若做到50%已非常心滿意足。」

來自深圳龍華的張氏夫婦，疫前平均每月來港購物
一次，主要買奶粉、尿片、家庭用品、海味、貴價食
品等，同時亦會幫朋友帶點東西。昨日是疫後首次重
臨香港，張先生說： 「上水以前是車水馬龍，現在感
覺蕭條，很多以前光顧的熟店已結業。將來仍會每月
過來購物，始終自己來買比起代購能節省 10%至
20%。」

港九藥房總商會副理事長張德榮表示，業界預期生
意較上月首階段 「通關」有進一步增長，但具體恢復
情況，仍有待觀察。他說： 「不少藥房為迎接首階段
『通關』，入貨多近一倍，但通關一個月以來，入境

旅客人數不似預期，實際生意額增長不足5%。業界
對全面 『通關』帶動生意普遍比較保守，會先消化存

貨，並了解旅客在疫後的購物習慣，再作部署。」

商場推優惠吸客
此外，新地旗下的上水廣場，為準備今天全面 「通

關」，新地推出多項優惠和福利吸客，包括送出總值
逾200萬元專為旅客的消費禮遇，全場兩萬件貨品低
至一折等。

【香港商報訊】記者區天海報道：前樂隊組合 「天
堂鳥」成員葉泓聲及前 「Freeze」成員陳樂榣在灣仔
大坑合資的咖啡店在上周四開業當日遭人大肆破壞，
店內和花牌被推倒，玻璃門亦擊碎，警方經調查
後在案發翌日拘捕三名男子，正追查幕後策劃主腦歸
案。

灣仔警區反三合會行動組主管督察周厚仁昨日表
示，案發在上周四晚上8時許，當時三名非華裔男子
手持鐵鎚進入大坑一間剛開業的咖啡店內破壞，期間
一名男店員手持手機拍照，匪徒見狀將其手機奪去，
三人其後逃離現場，在附近登上一輛接應車輛逃去無
蹤。

灣仔反三合會行動組第一隊和情報組探員翻查大量
閉路電視錄影片段及進行情報分析，在翌日確定該輛
私家車停泊的位置，並進行埋伏行動，當兩名目標男
子到來取車時，馬上將兩人制服和拘捕，稍後再將第
三名匪徒拘捕。探員押解疑犯到其家中搜查，搜出其
犯案時所穿的衣物。三名被捕男子是非華裔人士(16至
24歲)，涉嫌刑事毀壞及盜竊罪，全部仍被扣查，當中

兩人將被暫控一項刑事毀壞罪。

警續查背後策劃人士
周厚仁指出，被捕三人是受聘進行破壞，相信背後

有人指使，相信不涉及 「收陀地」，會繼續調查背後
策劃人士。他又說，警方會嚴肅看待該類罪行，絕對
不容忍社區內發生暴力事件，根據刑事罪行條例，刑
事毀壞屬嚴重罪行，一經定罪，最高可被判監禁 10
年。

涉案咖啡店由葉泓聲(Gordon)及陳樂榣(Ally)合資經
營，位於大坑新村街4號，開業當日舉行剪綵儀式，
多名藝人到場祝賀，包括袁偉豪、張寶兒、黎燕珊、
林子超、王賢誌、譚嘉儀、楊梓菁和陶大宇等。

Gordon事發後亦在現場了解情況，他回覆傳媒查詢
時表示： 「已報警，正點算損失，其他不方便回
應。」

陳茂波：簡約公屋屬短期必要措施

上水商舖入貨迎全面通關
料增至少三成生意額

Hong Kong Commercial Daily http://www.hkcd.com A3新聞香港
2023年2月6日 星期一 責任編輯 何家驊 吳業康 美編 劉樹燕

泰山公德會表彰「孝道之星」

旅客重上高峰
至少仍需年半

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：發展局局長甯漢
豪昨日表示，由現時起至2026年，政府將進一步收
回及清理200公頃棕地。受政府發展清拆影響的業務
經營者，當局除向他們提供金錢補償外，亦會主動在
行政上提供多方面支援。

甯漢豪在網誌中表示，在新界共約 1600 公頃的棕
地中，約六成因其位處在發展區內或因發展不協調等
因素，將陸續發展為高密度房屋及其他用途。過去幾
年，政府已先後為發展項目收回及清理約30公頃棕
地，當中涉及約400個受影響的業務經營者。

就受政府發展清拆影響的業務經營者，甯漢豪說，
政府除會向他們提供金錢補償，亦會主動在行政上提
供多方面的支援，以更適切協助作業者。發展局正加
強整理參考資料，讓作業者知悉有可能容納棕地作業
的地帶，目標是在今年第一季提供有關資料。甯漢豪
續說，會繼續多管齊下，除金錢補償外，還會協助有
意繼續經營的作業者，努力把以 「金錢補償與協調服
務並行」的政策落到實處，亦會加強個案處理的力度。

物色更多短期租約用地
地政總署助理署長趙莉莉表示，會致力物色更多適

合的政府土地，專門讓受影響作業者參與短期租約的
投標。過去兩年先後批出八幅約 18500 平方米的用
地，部分位於古洞北/粉嶺北新發展區、洪水橋/廈村
新發展區及元朗南發展區的受影響作業者已開始租
約。另外三幅共約4500平方米的用地亦完成招標，
並於今年2月內交付土地予中標者。

此外，發展局副局長林智文表示，政府亦致力推動
多層現代產業大樓的發展，協助受影響作業者，以更高
效的用地方式營運並升級轉型。政府今年起會陸續為
首批五幅位於洪水橋和元朗的有關土地進行招標，將
來會在其他發展區規劃更多多層現代產業大樓用地。

【香港商報訊】記者馮煒強、實習記者楊安如報道：獲教育局和道佛儒三大宗
教支持的泰山公德會，於昨日舉行 「孝道之星」、 「感恩之旅」啟動禮。教育局
局長蔡若蓮、保安局局長鄧炳強、工聯會會長吳秋北、香港道教聯合會主席梁德
華道長、香港佛教聯合會會長寬運大師、香港孔教總會會長湯恩佳、各中學校長
和 「孝道之星」代表出席活動。

蔡若蓮表示，本次活動的舉辦對培養年輕一代學習感恩父母養育之恩、師長教
育之德、建立正向價值觀非常有意義。培養學生樹立正確的價值觀和態度，認識
中華文化傳統美德是全人教育的重要目標。蔡若蓮鼓勵學校通過不同的學習活
動，引導同學擁有感恩之心。她表示教育局一直提供多方面的支援，包括教學資
源、教師培訓等，學校可以靈活運用全方位學習津貼、優質教育基金等資金推進
正向價值觀教育。

「感恩之旅」弘揚大愛精神
泰山公德會也在啟動禮上宣布， 「感恩之旅」將邀請兩岸四地國學專家於山東

曲阜舉行活動，以弘揚 「禮運大同」大愛和平社會主義精神。泰山公德會一直弘
揚 「孝恭、大愛、禮運」，故推出 「愛心文化領袖獎」計劃，希望通過該計劃為
社會培養品德優越、學識豐富的精英人才。凡榮獲 「孝道之星」的學生可自行報
名參加該計劃。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：再有高官就簡約
公屋引發的爭議發聲。其中，財政司司長陳茂波昨日
發表網誌時特別提及，認為未來10年公屋的預測落成
量雖將會超出目標，惟時間上 「頭輕尾重」，簡約公
屋作為短期措施有其需要，期望社會抱互相關心、
互相幫助的精神，讓計劃盡快開展。

未來五年落成量缺口顯著
陳茂波指出，現屆政府採取 「有為政府」和 「高效

市場」更好結合的管治模式，透過短中長期手段，推
動香港更快更好發展，盡力排解民生憂難，畢竟造地
建屋也需要時間，本屆政府提出興建簡約公屋，原意
是在相對較短的時間內，為居住環境惡劣的市民提供
選項，為他們帶來較快改善環境的希望，惟時間上卻
是 「頭輕尾重」，意味前五年的落成量缺口顯著，簡
約公屋計劃正好填補部分缺口，而非長期措施。

陳茂波續解釋，讓計劃盡快推行有其實質意義，
「溝通是持續過程，希望社會各界在提出意見和關注

的同時，也本 『親望親好、鄰望鄰好』、互相關
心、互相幫助的精神，讓計劃盡快開展，讓居住在惡
劣環境的市民生活能早日改善。我相信有各方的建言
和監督，計劃日後的運作必定能兼顧好不同的考慮和

關注。」

何永賢重申啟德定位無變
同日，房屋局局長何永賢在社交媒體表示，啟德

世運道簡約公屋選址在五年使用期屆滿後，就交還
發展局作長遠商業發展用途，她重申啟德發展成本
港 「第二個核心商業區」的定位沒有改變。何永賢
說，昨日與立法會議員楊永杰及三名區議員會面，
討論該區簡約公屋選址、社區配套、幼兒設施等事
宜，她又引述議員指啟德居民不反對簡約公屋政
策，議員亦支持簡約公屋幫助基層市民的社會價
值。

另外，工聯會昨日公布一項線上問卷調查結果，
訪問了347名正在輪候公屋的人士，72%的受訪者
住在劏房戶等不適切居所，家中多於三人的受訪者
佔七成半。結果顯示，七成受訪者現時正繳交4000
至5000元租金，跟簡約公屋的租金中位數1500港
元相差三倍。租金3000港元以下的房只有8%，8%的
房租金超過8000元。選址方面，58%受訪者對啟德世
運道項目有興趣；約 46%對牛頭角彩興路選址有興
趣，受訪者對其他地區的意欲偏低。

工聯會會長吳秋北回應簡約公屋造價問題指，由於

政府現時無法實現三年上樓承諾，還有20多萬市民輪
侯公屋，當局藉五年時間興建三萬個簡約公屋，即時
協助有急切需要的房戶。他更倡議採取 「預先登記
制」，了解各區的先後緩急，重申有方法避免新界選
址或缺乏吸引力的問題。

疑受聘毀咖啡店 三非華裔男被捕

【香港商報訊】記者周偉立報道：特區政府日前展
開大型宣傳活動，宣布送贈50萬張機票吸引旅客來
港。文化體育及旅遊局局長楊潤雄表示，難以評估旅
客量何時回復至每年最高峰，參考外地經驗，入境限
制放寬後，旅客量需要一年才回復約七成。此外，機
管局行政總裁林天福表示，如果按照英國倫敦和新加
坡機場的復蘇情況估計，本港旅客需要至少一年半甚
至兩年，才能回到疫情前的每日高峰量。

楊潤雄：今年料80郵輪航線來港
楊潤雄昨日在一個電視節目表示，宏觀來說，本港

與世界很多地方或競爭城市比較，是相對遲向旅客重
新通關或開放，因此更大力吸引旅客，是相對好的策
略。他指出，2018 及 2019 年是本港遊客量最高時
間，年訪港旅客量有約 6000 萬，當中內地旅客佔
5000 多萬，何時可回復到有關水平，要視乎未來發
展，暫時難以評估。據參考外地經驗，當放寬入境限
制後，旅客量需時一年才回復約七成。

楊潤雄又稱，希望本港郵輪業可蓬勃發展，暫時已
確定今年有超過80個航線會來港，大部分是途經性
質。本港會多向郵輪公司宣傳景點，帶領本港旅行社
到世界不同展覽，以連結生意，亦期望透過提供費用
優惠，以吸引航線來港。

另一方面，林天福昨早也在電台節目中表示，新冠
疫情前，每日有20萬名旅客使用香港機場，疫情下
每日曾只有數百名旅客，現時有七至八萬，約疫情前
四成。參考海外其他機場經驗，預計今年底機場才能
恢復疫情前八成旅客量，完全恢復需要一年半至兩年。

林天福：派巨量機票收效更大
對於香港日前宣布向海外旅客送贈50萬張機票。

林天福表示，全世界都在搶客人，如果只派發數萬張
機票沒有意義，數量要有震撼性、令人眼前一亮，才
能吸引國際媒體關注，達到宣傳效果，故已累計向航
空公司購買超過70萬張機票，形容航空公司是 「半
賣半送」，會根據疫情前訪港旅客分布來分配機票。

根據以往經驗，取得機票的旅客或會與至少兩、三
名親友同行。林天福預計，至少150萬名旅客將透過
計劃來港，佔未來六個月約一成旅客量，這對未來半
年至九個月的復蘇關鍵期，起到重要作用。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：本港與內地今日起全面 「通關」 ，連接港鐵
羅湖及落馬洲站的上水區，有藥妝店正準備重開，亦有店舖正加大入貨量準備迎
接大量旅客；業界普遍預料全面 「通關」 後，會恢復昔日生意的三至五成。昔日
「拖客」 經常光顧的上水廣場，今日起亦推多項優惠和福利吸引旅客，包括送

出總值逾200萬元消費禮遇，全場兩萬件貨品更低至一折。

甯漢豪：多方面支援
受影響棕地經營者

「水貨街」 現只剩約五間專營美容化裝品的藥妝店
開業。 記者 蔡啟文攝

泰山公德會舉行感恩之旅啟動禮，各主禮嘉賓於台上合照。
記者 馮俊文攝

案發現場。

工聯會昨公布線上調查，72%受訪者住在劏房戶等不適
切居所。 記者 唐信恒攝
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